

学校编码: 10384

密级_____

学号: 19120051403049

厦门大学

博士 学位 论文

**部分铁基合金系相图的热力学数据库的建
立及其在非晶态合金设计中的应用**

**Development of Thermodynamic Database of some Fe-based
Alloy Systems and Its Application in the Design of
Amorphous Alloys**

王书亮

指导教师姓名: 刘兴军 教授

专业名称: 无机化学

论文提交日期: 2009年8月

论文答辩日期: 2009年9月

2009年8月

厦门大学博硕士论文摘要库

厦门大学学位论文原创性声明

本人呈交的学位论文是本人在导师指导下, 独立完成的研究成果。本人在论文写作中参考其他个人或集体已经发表的研究成果, 均在文中以适当方式明确标明, 并符合法律规范和《厦门大学研究生学术活动规范(试行)》。

另外, 该学位论文为()课题(组)的研究成果, 获得()课题(组)经费或实验室的资助, 在()实验室完成。(请在以上括号内填写课题或课题组负责人或实验室名称, 未有此项声明内容的, 可以不作特别声明。)

声明人(签名):

年 月 日

厦门大学学位论文著作权使用声明

本人同意厦门大学根据《中华人民共和国学位条例暂行实施办法》等规定保留和使用此学位论文，并向主管部门或其指定机构送交学位论文（包括纸质版和电子版），允许学位论文进入厦门大学图书馆及其数据库被查阅、借阅。本人同意厦门大学将学位论文加入全国博士、硕士学位论文共建单位数据库进行检索，将学位论文的标题和摘要汇编出版，采用影印、缩印或者其它方式合理复制学位论文。

本学位论文属于：

- () 1. 经厦门大学保密委员会审查核定的保密学位论文，于 年 月 日解密，解密后适用上述授权。
() 2. 不保密，适用上述授权。

(请在以上相应括号内打“√”或填上相应内容。保密学位论文应是已经厦门大学保密委员会审定过的学位论文，未经厦门大学保密委员会审定的学位论文均为公开学位论文。此声明栏不填写的，默认为公开学位论文，均适用上述授权。)

声明人（签名）：

年 月 日

目 录

摘要.....	I
英文摘要.....	III
第一章 绪论.....	1
1.1 非晶态合金的研究背景.....	1
1.2 非晶态合金的制备方法.....	2
1.3 非晶态合金的相关设计原则.....	3
1.3.1 “混乱”原则.....	3
1.3.1 Inoue 三项经验原则.....	4
1.3.3 Senkov 原则.....	4
1.3.4 电子浓度(e/a) 原则.....	4
1.4 铁基非晶态合金的研究现状.....	5
1.5 铁基非晶态合金的特点及应用.....	6
1.6 铁基非晶态合金在研发中存在的主要问题.....	7
1.7 CALPHAD 方法及其在材料设计中的应用.....	7
1.7.1 CALPHAD(Calculation of phase diagrams)方法概述.....	7
1.7.2 相图计算的优点.....	8
1.7.3 相图计算在铁基非晶态合金材料设计中的应用.....	9
1.8 本论文研究的目的和主要内容.....	10
参考文献.....	11
第二章 热力学模型及实验方法.....	20
2.1 本研究中采用的热力学模型.....	20
2.1.1 纯组元.....	20
2.1.2 液相和端际固溶体相.....	21
2.1.3 化学计量比化合物相.....	22
2.2 实验方法.....	23
2.2.1 合金样品的制备.....	23

2.2.2 非晶态合金薄带的制备.....	23
2.2.3 X-ray 结构分析.....	24
参考文献.....	24

第三章 Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag 合金系热力学数据库的初步建立..... 25

3.1 Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag 体系中部分二元系的热力学解析..... 25	
3.1.1 Ag-Gd 二元系.....	25
3.1.2 Ag-Ho 二元系.....	32
3.1.3 Ag-Nd 二元系.....	37
3.1.4 Ag-Sc 二元系.....	46
3.1.5 Ag-Sm 二元系.....	51
3.1.6 Ag-Tb 二元系.....	55
3.1.7 Ag-Y 二元系.....	61
3.1.8 Ag-Er 二元系.....	68
3.1.9 B-Er 二元系.....	73
3.1.10 B-Sc 二元系.....	77
3.1.11 B-Tm 二元系.....	80
3.1.12 Er-Sc 二元系.....	84
3.1.13 Er-Y 二元系.....	87
3.1.14 Sc-Th 二元系.....	91
3.1.15 Sc-Y 二元系.....	94
3.1.16 Mo-Sc 二元系.....	98
3.1.17 Mo-Y 二元系.....	101
3.1.18 Cr-Sc 二元系.....	104
3.1.19 Cr-Er 二元系.....	107
3.1.20 Cr-Y 二元系.....	110
3.1.21 Cr-Gd 二元系.....	113
3.1.22 Cr-Dy 二元系.....	116
3.1.23 Cr-Ho 二元系.....	119
3.1.24 W-Sc 二元系.....	122
3.1.25 W-Y 二元系.....	125

3.1.26 W-Er 二元系.....	129
3.1.27 W-Nd 二元系.....	133
3.1.28 W-Gd 二元系.....	137
3.1.29 W-Dy 二元系.....	141
3.1.30 W-Tb 二元系.....	145
3.1.31 W-Ho 二元系.....	149
3.1.32 W-Lu 二元系.....	153
3.1.33 W-Tm 二元系.....	157
3.2 Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag 合金系热力学数据库的初步建立.....	161
参考文献.....	163

第四章 部分铁基非晶态合金的设计与制备..... 169

4.1 Fe-B-Er 三元系.....	169
4.1.1 Fe-B-Er 三元系非晶态合金成分的设计.....	169
4.1.2 实验方法.....	170
4.1.3 实验结果与讨论.....	170
4.2 Fe-B-Sc 三元系.....	174
4.2.1 Fe-B-Sc 三元系非晶态合金成分的设计.....	174
4.2.2 实验方法.....	174
4.2.3 实验结果与讨论.....	174
4.3 Fe-Cr-Mo-C-B 五元系.....	178
4.3.1 Fe-Cr-Mo-C-B 五元系非晶态合金成分的设计.....	178
4.3.2 实验方法.....	178
4.3.3 实验结果与讨论.....	178
4.4 Fe-Cr-Mo-C-B-W 六元系.....	181
4.4.1 Fe-Cr-Mo-C-B-W 六元系非晶态合金成分的设计.....	181
4.4.2 实验方法.....	181
4.4.3 实验结果与讨论.....	181
4.5 Fe-Cr-Mo-C-B-Gd 六元系.....	184
4.5.1 Fe-Cr-Mo-C-B-Gd 六元系非晶态合金成分的设计.....	184
4.5.2 实验方法.....	184
4.5.3 实验结果与讨论.....	184

参考文献.....	187
第五章 Fe-B-X (X: Co,Ni,Mn,Mo,W,Al) 三元系在富铁侧非晶形成成分范围的探索.....	188
5.1 Fe-B-X (X: Co, Ni, Mn) 三元系.....	189
5.1.1 Fe-B-Co 三元系	189
5.1.2 Fe-B-Ni 三元系	197
5.1.3 Fe-B-Mn 三元系	201
5.2 Fe- B-X (X: Mo, W) 三元系.....	204
5.2.1 Fe-B-Mo 三元系.....	204
5.2.2 Fe-B-W 三元系.....	208
5.3 Fe-B-Al 三元系.....	212
5.3.1 实验方法.....	212
5.3.2 实验结果与讨论.....	212
参考文献.....	217
第六章 结论.....	218
附录.....	219
致谢.....	229
攻读博士学位期间发表的科研成果.....	230

Table of Contents

Abstract in Chinese.....	I
Abstract in English.....	III
CHAPTER 1 Introduction.....	1
1.1 Research background of the amorphous alloys.....	1
1.2 Preparation methods of amorphous alloys.....	2
1.3 The principles in the design of amorphous alloys.....	3
1.3.1 Confusion principle.....	3
1.3.2 Inoue's three empirical principles.....	4
1.3.3 Senkov's principle.....	4
1.3.4 "e/a" principle.....	4
1.4 Development of Fe-based amorphous alloys.....	5
1.5 Character and applications of Fe-based amorphous alloys.....	6
1.6 Major question of investigation of Fe-based amorphous alloys.....	7
1.7 The CALPHAD method and its applications.....	7
1.7.1 Summary of the CALPHAD (Calculation of phase diagrams) method....	7
1.7.2 Advantages of CALPHAD method.....	8
1.7.3 Applications of the CALPHAD method in design of Fe-based amorphous alloys.....	9
1.8 Purpose and major contents of this work.....	10
Reference.....	11
CHAPTER 2 Thermodynamic models and experimental methods.	20
2.1 Thermodynamic models used in this work.....	20
2.1.1 Pure elements.....	20
2.1.2 Liquid and other solutions.....	21
2.1.3 Stoichiometric compound phases.....	22
2.2 Experimental methods used in this work.....	23
2.2.1 The preparation of alloy samples.....	23

2.2.2 The preparation of amorphous ribbons.....	23
2.2.3 Analyzation of structures by XRD.....	24
Reference.....	24

**CHAPTER 3 Primary foundation of thermodynamic database of
Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag alloy system..... 25**

3.1 Thermodynamic analysis of some binary systems in the Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag system.....	25
3.1.1 Ag-Gd binary system.....	25
3.1.2 Ag-Ho binary system.....	32
3.1.3 Ag-Nd binary system.....	37
3.1.4 Ag-Sc binary system.....	46
3.1.5 Ag-Sm binary system.....	51
3.1.6 Ag-Tb binary system.....	55
3.1.7 Ag-Y binary system.....	61
3.1.8 Ag-Er binary system.....	68
3.1.9 B-Er binary system.....	73
3.1.10 B-Sc binary system.....	77
3.1.11 B-Tm binary system.....	80
3.1.12 Er-Sc binary system.....	84
3.1.13 Er-Y binary system.....	87
3.1.14 Sc-Th binary system.....	91
3.1.15 Sc-Y binary system.....	94
3.1.16 Mo-Sc binary system.....	98
3.1.17 Mo-Y binary system.....	101
3.1.18 Cr-Sc binary system.....	104
3.1.19 Cr-Er binary system.....	107
3.1.20 Cr-Y binary system.....	110
3.1.21 Cr-Gd binary system.....	113
3.1.22 Cr-Dy binary system.....	116
3.1.23 Cr-Ho binary system.....	119
3.1.24 W-Sc binary system.....	122

3.1.25 W-Y binary system.....	125
3.1.26 W-Er binary system.....	129
3.1.27 W-Nd binary system.....	133
3.1.28 W-Gd binary system.....	137
3.1.29 W-Dy binary system.....	141
3.1.30 W-Tb binary system.....	145
3.1.31 W-Ho binary system.....	149
3.1.32 W-Lu binary system.....	153
3.1.33 W-Tm binary system.....	157
3.2 Primary foundation of thermodynamic database of Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag alloy system.....	161
Reference.....	163

CHAPTER 4 Design and preparation of some Fe-based amorphous alloys..... 169

4.1 Fe-B-Er ternary system.....	169
4.1.1 Componential design of amorphous alloy in the Fe-B-Er ternary system	169
4.1.2 Experimental method.....	170
4.1.3 Experimental results and discussion.....	170
4.2 Fe-B-Sc ternary system.....	174
4.2.1 Componential design of amorphous alloy in the Fe-B-Sc ternary system	174
4.2.2 Experimental method.....	174
4.2.3 Experimental results and discussion.....	174
4.3 Fe-Cr-Mo-C-B system.....	178
4.3.1 Componential design of amorphous alloy in the Fe-Cr-Mo-C-B system.	178
4.3.1 Experimental method.....	178
4.3.3 Experimental results and discussion.....	178
4.4 Fe-Cr-Mo-C-B-W system.....	181
4.4.1 Componential design of amorphous alloy in the Fe-Cr-Mo-C-B-W system.....	181
4.4.2 Experimental method.....	181
4.4.3 Experimental results and discussion.....	181

4.5 Fe-Cr-Mo-C-B-Gd system.....	184
4.5.1 Componential design of amorphous alloy in the Fe-Cr-Mo-C-B-Gd system.....	184
4.5.2 Experimental method.....	184
4.5.3 Experimental results and discussion.....	184
Reference.....	187
CHAPTER 5 Study of glass formation region in the Fe-rich of Fe-B-X (X: Co, Ni, Mn, Mo, W, Al) ternary systems.....	188
5.1 Fe-B-X (X: Co, Ni, Mn) ternary system.....	189
5.1.1 Fe-B-Co ternary system.....	189
5.1.2 Fe-B-Ni ternary system.....	197
5.1.3 Fe-B-Mn ternary system.....	201
5.2 Fe-B-X (X: Mo, W) ternary system.....	204
5.2.1 Fe-B-Mo ternary system.....	204
5.2.2 Fe-B-W ternary system.....	208
5.3 Fe-B-Al ternary system.....	212
5.3.1 Experimental method.....	212
5.3.1 Experimental results and discussion.....	212
Reference.....	217
CHAPTER 6 Conclusions.....	218
Appendix.....	219
Acknowledgements.....	229
Publications.....	230

摘要

由于铁基非晶态合金具有高饱和磁感应强度、高导磁和低损耗等优异磁学性能，而成为非晶态合金研究领域的一个热点。目前，大部分非晶态合金材料的制备研究主要采用“炒菜法”，但这会浪费大量的人力、物力，并且研发效率低、研发周期长。相图计算在材料的研究设计方面具有重要的指导作用，并且成为研究比较活跃的领域之一。铁基合金热力学数据库的建立将为铁基非晶态合金的设计和开发提供有效的指导作用。

在本研究中主要针对部分铁基合金（Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag）体系进行展开研究，利用相图计算的方法，对 Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag 体系中的部分二元系进行热力学优化，初步建立 Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag 系合金相图的热力学数据库，并探讨相图计算在铁基非晶态合金材料设计中的应用。本研究的主要内容如下：

(1) 系统地收集和整理现有的相图实验数据和热力学信息，采用合理的热力学模型，利用CALPHAD（相图计算）方法，对Ag-X (X: Gd, Ho, Nd, Sc, Sm, Tb, Y, Er), B-X (X: Er, Sc, Tm), Er-X (X: Sc, Y), Sc-X (X: Th, Y), Mo-X (X: Sc, Y), Cr-X (X: Er, Sc, Y, Gd, Dy, Ho), W-X (X: Er, Sc, Y, Nd, Gd, Dy, Tb, Ho, Lu, Tm) 各二元系相图进行热力学优化，计算结果与实验结果取得了很好的一致性，初步建立Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag系合金相图的热力学数据库。

(2) 利用初步建立的 Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag 系合金相图的热力学数据库，运用 CALPHAD 方法，计算了 Fe-B-Er 三元系、Fe-B-Sc 三元系、Fe-Cr-Mo-C-B 五元系、Fe-Cr-Mo-C-B-W 六元系和 Fe-Cr-Mo-C-B-Gd 六元系的液相面，确定低熔点共晶反应的成分和温度，实现对非晶态合金成分的设计。在此基础上，利用急冷设备在不同冷速条件下制备合金薄带，并对合金薄带进行 X-ray 衍射分析，确定合金薄带的结构类型。

(3) 在 Fe-B-X (X: Co, Ni, Mn, Al, Mo, W) 三元系富铁侧选取不同的合金成分，利用急冷设备制备合金薄带，并对合金薄带进行 X-ray 衍射分析，进而确定富铁侧非晶形成的成分范围，为 Fe-B 基非晶合金的制备提供了理论依据。

本研究优化获得的热力学参数,将作为铁基合金相图热力学数据库的部分内容,同时为铁基非晶态合金的设计提供重要的理论依据。

关键词: CALPHAD 非晶态合金 热力学 铁基合金

厦门大学博硕士论文摘要库

Abstract

Fe-based amorphous alloys are been paied much attention due to its excellent magnetic properties and considered to be a hotspot in the field of amorphous alloys. At present, most of amorphous alloys are usually obtained by the method of “try and error”, which squanders manpower and material resources. CALPHAD (CALculation of Phase Diagrams) method, which is a powerful tool to cut down on cost and time during development of materials, plays an important role in materials design. Development of Fe-based thermodynamic database will provides an effective guide line for design and preparation of Fe-based amorphous alloys.

In the present work, most of binary systems in the Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag mul-component systems were thermodynamically assessed by using CALPHAD method, and thermodynamic database of Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag systems was basically developed. The details of the results are described as follows:

(1) The phase diagrams of the Ag-X (X: Gd, Ho, Nd, Sc, Sm, Tb, Y, Er), B-X (X: Er, Sc, Tm), Er-X (X: Sc, Y), Sc-X (X: Th, Y), Mo-X (X: Sc, Y), Cr-X (X: Er, Sc, Y, Gd, Dy, Ho), W-X (X: Er, Sc, Y, Nd, Gd, Dy, Tb, Ho, Lu, Tm) binary systems have been thermodynamically optimized based on the available experimental data. A set of self-consistent and reasonable thermodynamic parameters was obtained for each binary system, which describes the Gibbs energies of the solution phases and the intermediate phases. And thermodynamic database of Fe-B-C-Mo-Cr-W-RE-Ag systems was primarily developed.

(2) Liquidus projection of the Fe-B-Er, Fe-B-Sc, Fe-Cr-Mo-C-B, Fe-Cr-Mo-C-B-W and Fe-Cr-Mo-C-B-Gd systems are calculated by CALPHAD methods. The compositons of eutectic reactions in the Fe-rich part of the multicomponent system were optimized and the thin ribbon alloys were made by liquid quench technique. X-ray technique was carried out to determine the crystal structure of these alloy samples.

(3) Many compositions in the Fe-rich part in Fe-B-X (X: Co, Ni, Mn, Mo, W,

Al) ternary systems were optimized and the thin ribbon alloys were made by liquid quench technique. X-ray technique was carried out to determine the crystal structure of these alloy samples. Glass formation region in the Fe-rich part in Fe-B-X (X: Co, Ni, Mn, Mo, W, Al) ternary system was determined, which can provide theoretical guidance on preparation for Fe-B base amorphous alloys.

The obtained results in this work can be applied to establish the thermodynamic database of Fe-based alloys system. In addition, the results in this work can provide important theoretical guidance on designing Fe-based amorphous alloys.

Keywords: CALPHAD; Amorphous alloys; Thermodynamics; Fe-based alloys

Degree papers are in the "[Xiamen University Electronic Theses and Dissertations Database](#)". Full texts are available in the following ways:

1. If your library is a CALIS member libraries, please log on <http://etd.calis.edu.cn/> and submit requests online, or consult the interlibrary loan department in your library.
2. For users of non-CALIS member libraries, please mail to etd@xmu.edu.cn for delivery details.

厦门大学博硕士论文摘要库